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新华社北京7月9日电（记者 熊丰）记者从公安
部获悉，公安部 8 日召开全国公安机关视频会议，
通报贵州安顺公交车坠湖事件有关情况，对加强公
交车安全防范工作进行强调部署。

公安部要求，各地公安机关要进一步强化风险
预警防控，协调有关部门建立常态机制，及时搜集
研判信息，有效预警预防预控。要注重点线面相结
合、新技术与传统技术结合，强化客流监测，加
强警情分析，严密防控措施。要进一步强化公交
企业安全管理，配合有关部门指导督促公交车运
营企业健全完善安防制度，加强对司乘人员的日
常教育培训和安全运营管理，常态化组织开展抽
查演练，及时消除风险隐患。要进一步强化安全
防范措施，结合实际持续推进公交车乘务管理人
员配备和公交车安全防范新技术建设应用。要持
续加强群防群治，全面加强群众安防知识宣传，
做强平安志愿者等队伍，切实提升公众规避风险
和紧急情况下自救互救能力。

公安部要求，进一步强化应急处突准备，制订
细化预案，加强防范处置专业力量和装备建设，确
保快速反应。要进一步强化安全责任落实，充分发
挥职能作用，落实好公交车安全防范工作的监督指
导责任，推动落实行业部门主管责任和运营企业主
体责任。要严格日常监管，对发现的问题及时督促
整改，对拒不改正的严格依法予以处罚，确保整改
到位。要推动组织阶段性督导检查和联合检查，梳
理问题隐患，通过约谈、挂牌督办等方式推动各项
安全防范措施落到实处、取得实效。

新华社广州7月9日电 2020年7月9日，广东
省广州市中级人民法院一审公开开庭审理了中共海
南省委原常委、海口市委原书记张琦受贿一案。

广东省广州市人民检察院起诉指控，2005年至
2019 年，被告人张琦利用担任海南省三亚市副市
长、中共三亚市委副书记、海南省旅游局局长、中
共儋州市委副书记、儋州市市长、中共儋州市委书
记、中共海南省委常委、中共三亚市委书记、中共
海口市委书记等职务上的便利，为有关单位和个人
在土地开发、项目承揽、工程推进等事项上提供帮
助，单独或通过其近亲属收受上述单位和个人给予
的财物，共计折合人民币1.07亿余元。

庭审中，公诉机关出示了相关证据，被告人张
琦及其辩护人进行了质证，控辩双方在法庭的主持
下充分发表了意见，张琦还进行了最后陈述并当庭
表示认罪、悔罪。

部分全国、广州市人大代表、政协委员，新闻
记者及各界群众30余人旁听了庭审。

新华社广州7月8日电（记者 毛一
竹 吴涛 唐弢）近日，广东省湛江市遂
溪县一处民宅发生火灾，一家六口中有
5 人不幸身亡。据当地消防人员介绍，
由于消防通道被私家车堵住了六七分
钟，导致救援错过了“黄金时间”。

消防法明文规定，不得占用、堵塞
消防通道。但在近年来全国多地发生的
火灾事故中，私家车堵塞消防通道屡见
不鲜。为何总在付出惨痛代价后，人们
才想起“生命通道”的重要？

消防通道被堵多酿悲剧消防通道被堵多酿悲剧

7月2日5时许，广东省湛江市遂溪
县遂城镇友谊新村一幢5层居民住宅楼
发生火灾。经核实，被困人员为一家六
口，其中5人因抢救无效死亡，最小的
年仅5岁。

遂溪县消防救援大队长洪振和告
诉记者，消防人员到达现场后，发现
消防通道被私家车堵住，其中一辆私
家车正停在路中间，完全挡住了道
路。救援队组织当地群众、公安人员等
十几个人，动用了移车仪、花了六七分
钟才把道路打通。

“如果不被堵住这六七分钟，损失
肯定不会这么重。”洪振和说，消防救
援的时间是以秒为单位计算的，消防队
从接警到消防车离库的时限，白天是45
秒，晚上是1分钟，现场作业挂高梯等
都是以秒为单位要求的。

“每次出警，最担心的就是遇到消
防通道被堵塞的情况。”杭州市消防支
队宣传科副科长杨博轩说，“消防车的
宽度是 2.5 米，按照规定，消防通道至
少得保证4米左右的宽度，但一些老小
区里绝大部分地方根本达不到要求。”

除了宽度不达标，道路上方的可通
行高度也成问题。根据相关规定，消防车
通行的高度要求为4米，如果不达标，消
防车在通过时，车辆便会受损，通过范围
内的电线、树木等也会受到破坏。

杨博轩表示，一旦消防车无法抵达
事故现场，消防员就只能携带水枪、水

带徒步赶往火场，这无疑大大增加救援
的时间和难度。

消防通道堵塞现象多发消防通道堵塞现象多发

记者近日走访广州、杭州等地的
小区看到，几乎所有的消防通道安全
出口处都挂有显眼的“消防通道，禁
止停车”标牌，但一些消防通道仍停
了不少车。

在杭州市西湖区一小区，记者发
现，两三百米的消防通道因为大量车辆
停放，最窄处宽度已不足两米，小车只
能勉强通过。“对向而来的车辆因错车
困难，造成数十辆车动弹不得的情况时
有发生。如果发生紧急情况，临时疏导
车辆给消防车让路，将是非常困难的事
情。”该小区保安朱师傅说。

为何“消防通道，禁止停车”的警
示如此没有约束力？一方面，部分老旧
小区存在道路狭窄、停车位难求的情
况，许多人就打起了消防通道的主意。
另一方面，一些车主思想上的懈怠与不
重视也是重要原因。记者在采访过程
中，一名市民的“吐槽”一针见血：

“经常这么停的，一般没有人说，反正
发生火灾也是小概率事件”。

对于小区内挤占堵塞消防通道的行
为，多家物业公司表示，自己没有处罚
权，惩戒力度比较小。在小区外，记者
也遇到了部分城管、交警等工作人员

“抄牌”情况，然而由于车辆流动性
大、车主抱着侥幸心理，再加上有些小
区停车资源确实紧张，执法也不能随时
进行，即使“抄牌”，也无法从根本上
解决问题。

根据消防法相关规定，占用、堵
塞、封闭疏散通道、安全出口或者有其
他妨碍安全疏散行为的单位，处5000元
以上5万元以下罚款；个人堵塞消防通
道的，处警告或者500元以下罚款。

相较于这种行为带来的严重后果，
现行法律只有行政处罚，且处罚太轻，
难以起到约束作用。“堵塞消防通道是
人命关天的事，但很少有车主为此担

责，违法成本太低，缺乏事后处罚机
制，因此很难杜绝此类行为。”广州市
社会科学院高级研究员彭澎说。

综合施策打通综合施策打通““生命通道生命通道””

今年1月，应急管理部消防救援局
专门针对妨碍消防车通行下发 《打通

“生命通道”集中攻坚行动方案》，要求
在全国集中开展该项行动。

“对于乱停乱放的车辆较为常见的
处置方式就是物业贴纸条、交警贴罚
单，要引起车主重视必须有惩戒措施，

‘只贴条不拖车’起不到震慑作用。”彭
澎认为，消防、交警等有关部门要联合
执法，及时清理“生命通道”，才能防
患于未然。

记者采访了解到，目前消防部门和
小区物业公司、居委会等还未真正形成
相应的联动机制，当社区出现危险
时，处于事发第一现场的物业公司、
居委会无法第一时间加以处置。在救
援车辆赶赴小区的同时，如果社区单
位能够承担起相应的责任，提前联系
车主挪开车辆，就能缩短救援时间，让
出“生命之路”。

浙江省社会学会会长杨建华认为，
小区物业和居委会要当好“疏通方”，
一方面和业主及时沟通，督促业主文明
停车，加强宣传以提高市民应急意识；
另一方面，当危险发生的时候，主动配
合急救或消防人员，疏通安全通道，把
在小区内的时间浪费降到最低。

“对于有条件的小区，还可以考虑
建设微型消防站，科学整合基层群防群
治力量和网格化组织。”杨建华认为，
微型消防站的设立将灭火救援力量延伸
到一线，执勤人员熟悉商圈内建筑及周
边情况，一旦发生突发情况，可迅速出
警，对灭火救援工作至关重要。

此外，彭澎建议，老城区、城中村
通过建造立体停车场、临时停车场缓解
停车难。要从立法、停车、执法和加强
相关物业管理方面综合施策，才能打通

“生命通道”。

公安部要求

加强公交车安全防范

中共海南省委原常委、海口市委
原书记张琦受贿案一审开庭

7月9日，考
生（前）走出安
徽 省 歙 县 中 学
考点。

当日下午，
2020 年 高 考 安
徽 歙 县 考 区 延
考 科 目 考 试 结
束 。 受 强 降 雨
影响，2020 年高
考 安 徽 歙 县 考
区 7 月 7 日未能
如期开考，经研
究 并 报 教 育 部
批准，歙县考区
于9日启用2020
年 普 通 高 等 学
校 招 生 全 国 统
一考试语文、数
学（文、理）科目
副题进行考试。

新 华 社 记
者 张端 摄

安徽歙县高考延考科目考试结束安徽歙县高考延考科目考试结束

消防通道为何常遭消防通道为何常遭““此路不通此路不通””

新华社北京7月9日电（记者 成欣
邹多为）外交部发言人赵立坚9日表示，
目前，中印边境局势总体稳定，趋向缓
和。希望双方相向而行，以实际行动落实
好达成的各项共识，共同推动边境地区局
势进一步缓和降温。

赵立坚在当日例行记者会上回答相
关提问时说，目前，中印两国边防部队根
据军长级会谈达成的共识，在中印边界西
段加勒万河谷等地区已经采取有效措施
脱离一线接触。中印边境局势总体稳定，
趋向缓和。

他说，双方将继续通过军事和外交渠
道保持对话沟通，包括举行新一轮军长级
会谈以及中印边境事务磋商和协调工作
机制会议。希望印方同中方相向而行，以
实际行动落实好双方达成的各项共识，共
同推动边境地区局势进一步缓和降温。

外交部：中印边境局势趋向缓和
新华社北京7月9日电（记者 梅世雄）国防部新

闻发言人任国强9日就美国国防部发布消息指责我
南海军事演习答记者问。任国强说，美国国防部罔
顾事实，颠倒黑白，挑拨地区国家关系，妄图从中
渔利，我们对此表示强烈不满和坚决反对。

有记者问，美国国防部7月2日就中国军队在西
沙群岛附近举行军事演习发布消息，指责中方行动
导致南海局势不稳定。请问对此有何评论？

任国强说，近日，中国军队在中国西沙群岛海
域进行军事训练，中方已于 6 月 27 日对外发布消
息。这是年度训练计划内的例行安排，目的是为了
有效提升中国军队的海上防卫能力，坚决捍卫国家
主权安全，维护地区和平稳定。训练不针对任何特
定国家和目标。美国国防部罔顾事实，颠倒黑白，
挑拨地区国家关系，妄图从中渔利，我们对此表示
强烈不满和坚决反对。

任国强表示，当前，在中国和东盟国家的共同
努力下，南海局势总体稳定向好。在此形势下，美
国却不断派大批先进舰机来南海挑衅示强，多次开
展“航行霸权”行动，威胁本地区安全稳定，是南
海地区军事化的最大推手，与本地区国家爱好和平
的努力与愿望背道而驰。

任国强说，中国一贯致力于与地区国家构建亚
洲命运共同体，发展相互尊重、平等互利的友好合
作关系。我们希望美方反躬自省，停止在南海的军
事挑衅行动，停止对中方进行无端抹黑指责，停止
对地区国家进行挑拨离间，停止制造紧张局势。

国防部就美指责我南海军事演习答记者问


